
В  минувшую  пятницу, 
11 мая, лучшие учителя, 
медики, работники АПК, 
культуры и других сфер 
деятельности были удо-
стоены орденов и медалей, 
почётных званий и благо-
дарственных писем главы 
государства.В   Б

Торжественная церемония на-
граждения прошла в большом зале 
Правительства Алтайского края. 
Среди награжденных – первый 
заместитель председателя Прави-
тельства Алтайского края Сергей 
Локтев. Александр Карлин вручил 
ему медаль ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. Медаль ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени получил президент Ал-
тайской торгово-промышленной 
палаты Борис Чесноков.

Почетного звания «Заслуженный 
врач РФ» удостоен колопроктолог 
городской больницы № 4 Барна-
ула Велиев Теймур Идаят оглы. 
Коллеги говорят, что он врач от 
Бога, в профессии уже 35 лет. И 
за эти годы сумел создать в боль-

нице мощную эндоскопическую 
службу.

Велиев внес неоценимый вклад 
в развитие колопроктологической 
службы. При его непосредствен-
ном участии впервые в крае были 
внедрены новые методы хирурги-
ческого и эндоскопического лече-
ния доброкачественных полипов 
толстой кишки.

С 1998 года он впервые в крае 
внедрил органосохраняющую опе-

рацию – эндоскопическое удаление 
злокачественных опухолей толстой 
кишки. Это позволило повысить 
продолжительность жизни онко-
логическим больным, не ухудшая 
ее качества.

– На календаре 2018 год, – го-
ворит врач. – Новые технологии 
решают сегодня многие проблемы 
проктологических больных, но, 
пользуясь случаем, я хочу сказать, 
что технологии – не панацея. Здо-

ровье больного – в руках самого 
больного. И чем раньше он придет 
к врачу с различными жалобами, 
тем раньше будет произведено об-
следование, начнется лечение. Его 
жизнь можно продлить на многие 
годы. Потому что на ранних ста-
диях болезнь поддается полному 
излечению, а, к сожалению, в за-
пущенных случаях мы разводим 
руками – помочь бывает очень 
сложно.

Только за последние пять лет 
Теймур Идаят оглы проделал бо-
лее полутора тысяч операций раз-
личной степени сложности. С 2008 

года он является главным внештат-
ным колопроктологом Алтайского 
края. Участвует в качестве эксперта 
в комиссии по хирургической по-
мощи края, в работе комиссии по 
лицензированию медицинских 
объектов края.

Являясь шефом-наставником 
многих молодых хирургов, он 
воспитал и обучил целую плеяду 
врачей, которые с успехом работают 
во многих лечебных учреждениях 
края.

Почетного звания «Заслуженный 
врач РФ» также удостоен его кол-
лега, не менее уважаемый врач – 
завотделением гнойной хирургии 
барнаульской городской больни-
цы № 8 Владимир Черненко. Это 
он внедрил современный подход 
в лечении больных с синдромом 
диабетической стопы, хрониче-
ским остеомиелитом, рожистым 
воспалением, панарицием.
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Перенять опыт, узнать новое
В крае началась подготовка ко «Дню сибирского поля-

2018», который пройдет на территории Сибирского агро-
парка в Павловском районе с 20 по 21 июня. На него еже-
годно приезжают представители свыше 200 компаний 
из более чем 20 регионов России, а также из-за рубежа.

Накануне стартовала регистрация компаний – участников 
межрегионального агропромышленного форума. Прием за-
явок на участие продлится до 25 мая.

Основная тематическая линия предстоящего агропромышлен-
ного форума – техническое и технологическое совершенствова-
ние производства, диверсификация как основа экономической 
эффективности ведения аграрного бизнеса. Организаторы 
обещают сделать агрофорум интересным, запоминающимся и 
полезным. В его рамках будут демонстрироваться современная 
сельхозтехника, передовые агротехнологии и племенной скот.

Как рассказали в пресс-службе губернатора, на «Дне сибир-
ского поля-2018» резиденты Алтайского кластера энергомаши-
ностроения и энергоэффективных технологий планируют вы-
ставить коллективную экспозицию производимой продукции. 
Компании представят как постоянно выпускаемую продукцию, 
так и инновационные разработки в области энергетики и энер-
госбережения. Будут продемонстрированы специализированные 
светильники для животноводства, ремонтных ангаров, сильно 
запыленных помещений и т. д.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Для самых маленьких
Детские ясли-сады построят в Новоалтайске, Камне-на-

Оби и ЗАТО Сибирский. Пока власти заказали разработку 
проектной и рабочей документации. Ранее стало известно 
о планах по строительству такого же учреждения в Бийске.

В Новоалтайске возведут двухэтажные ясли-сад на 280 мест, 
в Камне-на-Оби – на 200, в Сибирском построят аналогичное 
учреждение на 140 мест.

Ранее «Алтайская правда» сообщала, что в 2019 году в Бий-
ске должно начаться строительство яслей-сада на 220 мест.

Краевые власти собираются повысить доступность дошкольного 
образования для детей ясельного возраста. В связи с этим регион 
запустит строительство дошкольных учреждений, чтобы создать 
почти 2 тыс. мест для детей от двух месяцев до трех лет.

Алёна ИВАНОВА

Сохранить семью!
Сегодня в Центральном ЗАГСе Барнаула откроется 

первая комната примирения, в которой прошедшие 
подготовку медиаторы будут работать с супругами в 
предразводной ситуации.

Специалистами-медиаторами стали сотрудники орга-
нов ЗАГС Алтайского края, психологи краевых кризисных 
центров для мужчин и женщин. Медиативная помощь бу-
дет оказываться бесплатно. По статистике, на территории 
Алтайского края ежегодно регистрируется более 10 тысяч 
актов о расторжении брака. Основной причиной разрушения 
семей являются нерешенные конфликты между супругами.

Главная цель семейной медиации заключается именно в 
том, чтобы создать условия для диалога между супругами, 
которые смогут осознать необходимость поиска решения 
накопившихся проблем и сохранения семьи.

Комнаты примирения создают в Бийске и Барнауле, где 
случается больше всего разводов.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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Именно такая сумма по разным направ-

лениям с начала 2018 года транслирована 
хозяйствам. В основном это погектарные 
и молочные субсидии. Направлена под-
держка по овцеводству, табунному коне-
водству, племенному животноводству и 
по другим подразделам государственной 
программы развития сельского хозяйства. 
Также аграрии региона получили первый 
транш поддержки за приобретенные элит-
ные семена.

Команда единомышленников
На юбилейный Между-
народный молодежный 
управленческий форум 
«Алтай. Точки Роста» 
поступило рекордное 
число заявок на волон-
терскую работу – по-
могать организато-
рам хотят ребята из 
58 регионов России.

Всего поступило более 250 
заявок. Ежегодно в качестве 
волонтеров в форуме участву-
ют около 50 человек. Сейчас 
идет отбор претендентов, в 
ближайшее время лучшие из 
них пройдут обучение.

– Мы ценим каждого из на-
ших волонтеров, благодарны 
им за их труд. В этом году они 
будут не только труженика-
ми, но и главными героями 
основных событий «Алтай. 
Точки Роста», – отметила на-
чальник управления спорта 
и молодежной политики Ал-
тайского края Елена Лебедева.

X Международный молодеж-
ный управленческий форум 
«Алтай. Точки Роста» пройдет 
с 3 по 9 июня на территории 
туристско-рекреационного 
комплекса «Сибирское подво-
рье» в Белокурихе. Его образо-
вательная программа включает 
в себя четыре направления: 
«Ты – предприниматель», 

«Менеджмент», «Социальные 
технологии» и «Творчество», в 
рамках которых организована 
работа 26 площадок. Централь-
ной темой станет именно до-
бровольчество.

Форум – это в первую оче-
редь образовательная площад-
ка. Участники находят едино-
мышленников, узнают, как 

получить государственную 
поддержку или превратить 
бизнес-идею в готовый про-
дукт. Формат мероприятия 
таков, что ребята объедине-
ны в группы по 30 человек. 
Это позволяет максимально 
продуктивно работать с экс-
пертами и получать обратную 
связь. Более того, специфика 

тематического разделения 
площадок строится на том, что 
участники в зависимости от 
уровня проработки своих идей 
выбирают соответствующую 
программу и экспертный со-
став, способный дать наиболь-
ший эффект.

На АТР ежегодно съезжаются молодые люди из многих регионов России и из-за рубежа.
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В зале – только профессионалы.

Медаль «Родительская слава» губернатор вручил Елене Титовой, 
воспитывающей пятерых детей.

Почетный гражданин края Виктор Погуляй получил медаль 
«За заслуги перед обществом».

(Окончание на 3 стр.)

(Окончание на 3 стр.)
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Семья крепка ладом
Сегодня отмечается Меж-

дународный день семьи.
В этот день в Алтайском крае 

пройдет семейный урок «Семья 
крепка ладом». Затем жители 
региона запустят в небо воз-
душные шары с пожеланиями.

Акция пройдет одновременно во всех му-
ниципалитетах региона. Участниками урока 
«Семья крепка ладом» станут многодетные се-
мьи. Завершится он своеобразной акцией еди-
нения – запуском в небо шаров с необычными 
посланиями.

Каждая семья на листке бумаги обведет свои 
ладоши. С другой стороны листа каждый напи-
шет пожелания добра, любви и счастья.
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На прошлой неделе на окра-
ине Курьи вступил в строй 
новый асфальтобетонный 
завод. В ближайшие два 
года его продукция пойдет 
на капитальный ремонт 
дороги Поспелиха – Курья 
– Третьяково.

Когда мы ехали из Барнаула 
в Курью, чтобы увидеть своими 
глазами, как руководство «Ал-
тайавтодора» будет разрезать 
ленточку и бить «на удачу» бу-
тылку «шампанского» о новое 
оборудование, то километров 
двести можно было спокойно 
читать газету. Но как только свер-
нули с федеральной трассы на 
Поспелиху, от тряски на ухабах 
зарябило в глазах. Уже ближе к 
Курье встретили рабочих, кото-
рые стелили на проезжую часть 
горячий асфальт. «Уж не с нового 
ли завода везут?» – поинтересо-
вались журналисты. Наше пред-
положение оказалось верным.

Асфальтобетонную установку 
видно с дороги километра за два. 
Во-первых, она достаточно вы-
сокая, а во-вторых, непривычно 
чистая и выкрашенная в яркие 
цвета. А еще, как было написано 
в пресс-релизе, мобильная. В по-
следнее утверждение не верилось. 
Но как рассказали участвующие в 
ее монтаже мастер Виктор Мель-
ников, операторы Александр Тка-
ченко и Александр Вихрев, вся 
электрическая часть – на разъе-
мах, а механическая – на болтах. 
Так что при необходимости обо-
рудование можно разобрать за две 
недели с помощью автокрана и 
собрать на другом месте.

Южное ДСУ купило его на Ко-
локшанском агрегатном заводе 
(Владимирская область), где нау-
чились делать асфальтобетонные 
смесители по немецкой техно-
логии. Стоимость установки 46 
миллионов, но с учетом лизинго-
вых платежей выйдет на четверть 
дороже, зато предприятию не при-
шлось вырывать из своего оборота 
всю сумму: можно потихоньку за 
три года рассчитаться. По этой 
же причине для работы заводика 
привлекается чужая автотехника: 
и снующий от горы со щебнем к 
приемному бункеру фронтальный 
погрузчик, и стоящие в очередь 
за горячим асфальтом автомоби-
ли. «Хотя за последние два года 
приросли основными фондами 
на 150 млн рублей, но пока не мо-

жем купить всё свое, – поясняет 
начальник Южного ДСУ Сергей 
Разумов. – К тому же внаем полу-
чается даже выгоднее».

Варят асфальтобетон по раз-
ным рецептам, добавляя, как в 
хороший борщ, немалое коли-
чество ингредиентов. Основные 
из них – щебень и известковую 
крошку – доставляют с Усть-Та-
ловской дробильно-сортировоч-
ной фабрики, расположенной в 
17 километрах от Курьи.

Погрузчик засыпает эти мате-
риалы в бункеры, затем они попа-
дают в сушильный барабан. Там 
установлена горелка, работающая 
на жидком топливе. Нагретый ма-
териал разделяется на несколько 
фракций на ситах и подается в 
дозаторы, где взвешивается, в 
нужных количествах ссыпается 
в мешалку и варится вместе с би-
тумом при температуре 180 граду-
сов. Для эластичности добавляют 
резиновую крошку и целлюлозу, 
чтобы связать попавшую в асфальт 
воду и не дать ей после замерзания 
зимой разрушить дорогу.

Рецепт асфальта создается в 
лаборатории, там же потом и 
анализируют каждую партию 
готовой смеси, чтобы, если надо, 
внести коррективы.

Рядом с новой установкой чер-
ным маленьким уродцем выгля-
дит старый асфальтобетонный 
завод. Мало того, что его произ-

водительность вчетверо меньше, 
а технология предусматривала 
ручной труд, но когда он работал,  
вокруг стояли вонь и дым.

От колокшанского оборудо-
вания запаха практически нет, 
а копоть улавливают рукавные 
фильтры, так что из трубы дыма 
не видно. Как «крупный» специ-
алист по системам очистки про-
мышленных газов, я бы еще по-
ставил рассольный холодильник 
на емкости с горячим битумом, 
чтобы полностью исключить 
запах из воздушного клапана, 
но это уже тонкости.

Номинальная производитель-
ность установки составляет 100 
тонн в час. «Сейчас делаем 70 
тонн в час, чтобы обкатать обо-
рудование, – уточняет Виктор 

Мельников, поэтому на загруз-
ку асфальтом одной машины 
тратим 7 минут».

Завод полностью автоматизи-
рован. Глядя на экран монитора, 
где высвечивается технологиче-
ская схема со всеми параметрами 
процесса, можно подумать, что с 
управлением справится и школь-
ник, только двигай мышкой да 
нажимай на кнопки клавиатуры. 
На самом деле простота кажуща-
яся и у каждого из пяти человек 
обслуживающего персонала есть 
свои обязанности. До этого они 
работали в Алейске на похожем 
(только меньшей производитель-
ности) итальянском оборудова-
нии, поэтому дело своё знают.

«Руководство Южного ДСУ 
понимает, что надо идти в ногу 

со временем, использовать со-
временные технологии, – счи-
тает начальник «Алтайавтодора» 
Василий Мотуз. – И этот завод 
приобретался, чтобы вовремя 
отремонтировать дорогу от По-
спелихи до Курьи».

В следующем году край будет 
отмечать столетие знаменитого 
оружейника Михаила Тимофее-
вича Калашникова, родившегося, 
как известно, в Курье. Поэтому 
правительство края приняло ре-
шение дорогу от Поспелихи до 
Курьи привести в надлежащий 
вид. В этом сезоне планируются 
от федеральной трассы пройти 
новым асфальтом Поспелиху, 
строящийся мост через Алей и 
далее на Курью. Всего около 30 
км, остальное – в следующем.

В дальнейшем планируется 
приводить в порядок дороги в 
направлении от границы с Казах-
станом через Курью, Краснощеко-
во, Петропавловское и на Бийск. 
И завод будет обеспечивать ка-
чественной асфальтобетонной 
смесью ремонт этих шоссе.

«Его продукция соответствует 
всем требованиям, которые дей-
ствуют в странах Таможенного 
союза, – уточняет Василий Мотуз. 
– Так что этот асфальт можно при-
менять и на дорогах в Казахстане».

«Значит ли это, что улучшит-
ся и качество алтайских автомо-
бильных трасс?» – интересуюсь 
у начальника «Алтайавтодора».

«Качество зависит от многих 
составляющих, одна из которых 
материал дороги, – уточняет он. 
– Сегодня мы понимаем, что на 
этом этапе проблем нет. Но и на 
других их не должно возникнуть. 
В Южном ДСУ работает современ-
ная техника. Последние годы мы 
стараемся свести к минимуму 
человеческий фактор. Завод ав-
томатизирован, укладчики авто-
матизированы. Вот еще ребята на 
катках хорошо поработают – и 
дорога получится самого высшего 
качества».

Евгений ШУМИЛОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото),

Ольга ТАРАСОВА
 (инфографика)  АП ИНФО .

  ПАНОРАМА .   ИНВЕСТИЦИИ .
К юбилею КалашниковаНаторговали больше

В первом квартале 2018 года оборот рознич-
ной торговли в крае составил 69,7 млрд рублей, 
что в сопоставимых ценах на 1,4% больше, чем 
в аналогичном периоде прошлого года. Рост 
розничного товарооборота наблюдался по кру-
гу крупных организаций (на 4,9%), средних 
организаций (на 10%), микропредприятий (на 
5,3%). В торговых сетях, формирующих около 
40% оборота розничной торговли, объем про-
даж увеличился по отношению к январю – мар-
ту 2017 года на 6% и составил 27,6 млрд рублей, 
сообщает Минэкономики региона.

Оборот розничной торговли продовольствен-
ными товарами составил 35,1 млрд рублей. В ян-
варе – марте 2018 года отмечено увеличение про-
даж крупы, сахара, яиц, кондитерских изделий, 
молочных продуктов, мяса и мясных продуктов, 
чая, кофе, какао и безалкогольных напитков.

В первом квартале 2018 года наблюдался рост 
оборота розничной торговли непродовольствен-
ными товарами (104,3%).

Грузооборот вырос
По железным дорогам Алтайского края за 

первые 4 месяца года перевезено значительно 
больше грузов, чем год назад.

По оперативным данным, объем погрузки 
зерна и продуктов перемола на алтайском участке 
Западно-Сибирской железной дороги в январе – 
апреле текущего года превысил 471 тысячу тонн, 
что на 18% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Положительная динамика связа-
на с большим урожаем и планомерной работой 
железнодорожников, отметили в службе корпо-
ративных коммуникаций Западно-Сибирской 
железной дороги.

Кроме того, железнодорожники погрузили 
в 6,6 раза больше нефтегрузов, на 13% возросли 
объемы перевозки лесных грузов, на 11% – сахара, 
на 4,5% – лома черных металлов, на 0,6% – про-
мышленного сырья.

Себя показать 
и к другим 

присмотреться
На этой неделе делегация Алтайского края 

во главе с вице-губернатором Николаем Чиня-
ковым будет развивать экономическое сотруд-
ничество с китайской провинцией Цзилинь.

В ходе поездки представители алтайских 
предприятий пищевой промышленности об-
судят возможные варианты сотрудничества с 
руководством крупнейшей государственной 
корпорации КНР по переработке пищевых про-
дуктов COFCO.

Кроме того, состоится встреча с представи-
телями китайских предприятий – импортеров 
алтайской сельхозпродукции. Делегация примет 
участие в выставке SIAL China-2018, где будет пред-
ставлен единый стенд товаров Алтайского края. 
В этом году SIAL China, по данным организаторов, 
соберет более трех тысяч участников и около 100 
тысяч посетителей из разных стран.

Евгений ШУМИЛОВ

В степи – подсолнечник, 
в предгорьях – сою

«Я – фермер и каждую весну гадаю, 
что сеять и как сеять, так как цены 
на зерно скачут то вверх, то вниз. Не-
ужели власти не могут установить 
твердые закупочные цены или хотя 
бы разработать рекомендации, какие 
культуры и в какой последовательно-
сти использовать, чтобы получать 
наилучший урожай?

Анатолий Скачков, 
Шипуновский район».

Специалисты Федерального Алтай-
ского научного центра агробиотех-
нологий (ФАНЦА) при помощи агро-
химической службы края и ученых 
аграрного университета планируют 
подготовить рекомендации по веде-
нию систем земледелия в трех поч-
венно-климатических зонах: степи, 
лесостепи и восточных районах края.

По словам директора ФАНЦА 
Алексея Гаркуши,  последняя систе-
ма земледелия была разработана в 
крае в 1986 году, а система ведения 
АПК – в 1992 году. За это время про-
изошли существенные изменения 
в сельском хозяйстве. Они связаны 
с тем, что появились предприятия 
разной формы собственности с раз-
личными земельными угодьями, 
произошла дифференциация по 
материально-техническому обеспе-
чению, появились новые сельско-
хозяйственные сорта, культуры и 
техника для их возделывания.

Но в крае по-прежнему сохраняет-
ся большая пестрота по почвенным 
и погодным условиям. Их можно раз-
делить как минимум на три зоны: 
степь, лесостепь и восточные районы.

Алексей Гаркуша считает, что 
сейчас как никогда нужна строгая 
корректировка посевных площадей. 
«В первую очередь культуры, которые 
активно возделываются в степи и 
приносят прибыль, не должны пере-
ходить в предгорье, например, подсо-
лнечник, – уверен ученый. – Сегодня 
мы видим, что подсолнечник стали 
выращивать в предгорных районах. 
Между тем там более благоприятные 

природно-климатические условия, 
подходящие для возделывания сои и 
рапса. Поэтому мы предлагаем суще-
ственно скорректировать структуру 
посевных площадей. И на этой основе 
сформировать систему чередования 
культур.

Если раньше севооборот разраба-
тывался с учетом госзаказа, то в на-
стоящее время очень сложно говорить 
о системе севооборота, потому что ее 
диктует рынок. Поэтому севообороты 
должны быть гибкими, взаимозаменя-
емыми внутри культур. Сегодня есть 
такие культуры, а самое главное, сорта, 
которые можно успешно применять во 
всех почвенно-климатических зонах».

Алексей Гаркуша говорит, что си-
стема обработки почв тоже должна 
зависеть от того, в какой зоне работа-
ет аграрий, и учитывать его матери-
ально-технические ресурсы. То есть 
можно использовать примитивные 
технологии без применения средств 
защиты растений и удобрений, можно 
обрабатывать почву с применением 
средств интенсификации. Некоторые 
хозяйства внедряют интенсивные 
технологии и получают гораздо выше 
результаты. Они подразумевают вне-
сение конкретных удобрений и пести-
цидов на основе диагностики состава 
почвы. При этом не надо забывать о 
применении правильно приготовлен-
ных органических удобрений. Запа-
сы навоза в крае таковы, что можно 
снизить потребление минеральной 
подкормки наполовину.

Но даже минимальный уровень 
технологической обработки должен 
быть основан на рациональном че-
редовании культур, использовании 
биологических средств защиты рас-
тений. Наши селекционеры работают 
над созданием сортов традиционных 
и новых культур для Алтайского края с 
конкретной специализацией. По всем 
основным культурам в арсенале уче-
ных-агрономов есть сорта, предназна-
ченные для возделывания в каждой 
почвенно-климатической зоне.

Евгений ШУМИЛОВ

Под руководством Виктора Мельникова операторы Александр Ткаченко и Александр Вихрев 
управляют технологическим процессом.

Как минимум 10 таких КамАЗов за час обеспечит 
асфальтобетонной смесью этот заводик.

Владимир Тазов (слева) и  Владимир Сонин.

  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС .
Когда тяжелая болезнь 
надолго приковала води-
теля-дальнобойщика Влади-
мира Сонина к постели, он, 
что греха таить, подумал: 
«Все, жизнь кончилась». И 
ошибся. Не учел собствен-
ного упорного характера, 
сложившегося во время 
службы в морских частях 
погранвойск,  и ответствен-
ности за семью, в которой в 
то время подрастало двое 
маленьких детей.

Спустя полгода Сонин сумел 
встать на ноги, но вот вернуться 
к привычной любимой работе не 
получилось. К тому же затраты на 
лечение Владимира Николаеви-
ча съели все семейные накопле-
ния, даже машину-«девятку» и ту 
пришлось продать. Он получил 
инвалидность, но становиться в 
полной мере немощным человеком 
не собирался. В данном случае, как 
это нередко бывает, наглядно сра-
ботала русская поговорка: нужда 
заставит калачи есть. Понятной она 
бывает не каждому и не всегда, и 
тем не менее все в ней просто. Нач-
нешь работать от безвыходности, 
а там и довольно обеспеченным 
человеком можешь стать, коль 
силенок и упрямства хватит.

Сонины плотно занялись лич-
ным подсобным хозяйством. К од-
ному поросенку прибавился второй, 
к тому – третий, и вскоре в их под-
ворье было уже около 200 поросят.

В девяностых в Павловске одно 
за другим открывались кафе, боль-
шинство из которых так же быстро 
закрывались. Столь привлекатель-
ный быстрыми накоплениями биз-
нес оказывался для многих не по 
зубам, поскольку кроме присущих 
ему красивостей и гордого назва-
ния «предприниматель» требовал 
он полной отдачи, на которую боль-

шинство из нас не способны.
Стала приходить в упадок и 

пельменная-вагончик на выезде 
из Павловска. Ее хозяин успел к 
тому времени немало задолжать 
Владимиру Сонину за предостав-
ляемую продукцию и в 2006 году 
предложил бывшему дальнобой-
щику выкупить у него эту пель-
менную, в том числе и в счет на-
копившихся долгов.

Одному Владимиру Николае-
вичу это дело было не потянуть, 
и он предложил своему старому 
товарищу, тоже водителю-дально-
бойщику, Владимиру Тазову стать 
его компаньоном. Тот,  немного 
подумав, согласился.

К тому времени они были муж-
чинами достаточно серьезными, 
имели солидный жизненный опыт, 
видели, как в том же Павловске 
нередко закрываются объекты 
общественного питания, и все 
же поверили,  что именно у них 
получится. Хотя о том, как работать 
в этой отрасли, у них не было ни 
малейшего представления.

– Людей в нашем кафе долгое 
время было мало, – вспоминает 
Владимир Сонин. – И тогда нас од-
нозначно выручила и оставила на 
плаву государственная поддержка, 
а именно компенсация двух третей 
процентной ставки наших креди-
тов. Без этого было бы не выжить. 
А потом потихоньку дело пошло.

К тому времени раскрученные 
кафе в Павловске уже были. Одна-
ко постепенно следующие через 
Павловск транзитные пассажиры 
стали частенько останавливать-
ся отобедать именно в заведении 
двух Владимиров. В основном это, 
конечно, были дальнобойщики. А 
уж где они набили себе место, там 
и другие автопутешественники 
стараются останавливаться.

– Мы с Владимиром Николае-
вичем друзья с давних лет, и когда 
он мне сказал, что продается эта 
кафешка и стоит ее купить, но он 
один это дело не потянет, я решил 
войти в дело, – рассказывает Вла-
димир Тазов. – Тем более к тому 
времени уже было желание на 
самих себя работать.

В общем, рискнули. Продали 
что можно было, оставили на 
две семьи один «жигуленок» – и 
пошло-поехало. В то время было 

немало случаев, когда люди зани-
мались подобным делом, а потом 
оставались у разбитого корыта. 
Скорее всего потому, что сразу за-
хотели получить от него максимум 
выгоды. И пролетели. Поскольку 
здесь изначально требуется себе – 
поменьше, в дело – побольше, а что 
касается дивидендов – потерпеть 
поначалу их считать.

– Мы не специалисты в этом 
деле, – признается Владимир Ни-
колаевич. – Одно время чай бес-
платный подавали, потом борщ. 
По-всякому пробовали. Но в итоге 
место набилось. За день через наше 
кафе человек пятьсот проходит. 
Главное – сделать хорошую кухню, 
суметь собрать коллектив профес-
сионалов. Работать вроде бы все 
хотят, но не все хотят делать это 
как надо. У нас трудятся, как пра-
вило, самоучки, но как они готовят, 
клиентам нравится. Сказать пря-
мо, в поварском искусстве должно 
наитие какое-то быть.

По словам Владимира Сонина, 
работать сегодня становится труд-
нее: поднялась в несколько раз ка-
дастровая стоимость земли, ходят 
слухи, что в несколько раз будут 
увеличены налоговые отчисления 
и за здание кафе, растут тарифы на 
электроэнергию, цена на бензин.

– Мы пять лет держим цены на 
свою продукцию, чтобы не потерять 
клиентов, – пожимает он плечами. 
– Но поле, на котором можно манев-
рировать, все время сужается, и что 
делать сейчас, пока не понятно. Но 
обратной дороги нет, будем искать 
варианты решения ситуации.

– Эта работа в определенном 
смысле забрала свободное время, 
но дала возможность чувствовать 
себя занятым и востребованным, – 
говорит Владимир Тазов. – В этом и 
заключается насыщенность жизнью, 
ее составляющая. Это и интересно. 
А кроме того, и говорю я это очень 
серьезно, мы в ответе за тех тридцать 
человек, которые у нас трудятся. 
Бизнес – это не только сопутствую-
щий ему успех, деньги, дивиденды, 
это ответственность за тех людей, 
которых ты позвал к себе на работу. 
Это его главная составляющая, и тот, 
кто занимается предприниматель-
ской деятельностью, обязан думать 
об этом постоянно.

Константин СОМОВ
 (фото автора)

Обратной дороги нет
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Лавандовая свадьба – так 
называют сорок шестую 
годовщину образования се-
мьи. На днях ее отметила 
барнаульская литовско-
русская семья Витаутаса 
Антано Закарявичуса и 
Галины Закарявичене.

– Я родился на Балтике, рос на 
море Лаптевых, школу окончил 
в тундре, потом был универси-
тет, работал начальником эпи-
зоотического отряда. В Барнаул 
первый раз попал еще до войны, 
когда вместе с родителями был 
выслан в Сибирь. Второй раз по-
ехал специально – очень хотелось 
посмотреть на город,  в котором 
бывал в детстве.

Даже на работу в управление 
ветеринарии устроился в Барнау-
ле. Коллеги не захотели отпускать 
ценного специалиста, и Витаутас 
остался.

Галина родилась в многодетной 
семье.

– Нас было у мамы восемь: две 
девочки и остальные мальчики. 
Семья была работящей, никто не 
голодал. Мама была чистоплотной 

женщиной, до сих пор помню, как 
мы с Людмилой (сестра) шоркали 
ножиками некрашеные полы, – 
рассказывает она.

После школы Галина училась 
на фотолаборанта, однако рабо-
та пришлась не по нраву. Как-то 
раз она услышала, что маляром 
на моторном заводе можно го-
раздо больше зарабатывать, и 
ушла туда. Так там до пенсии 
и доработала.

Познакомились будущие супру-
ги на танцплощадке в Централь-
ном парке Барнаула. Как они сами 
говорят, чувства вспыхнули мгно-
венно. Уже через два месяца Вита-
утас сделал Галине предложение.

Пара воспитала двоих детей. Са-
мым главным своим достижением 
Галина считает, что смогла дать 
достойное образование сыну Ан-
тону и дочери Регине: они учились 
в Вильнюсе. Сын оканчивал там 
школу, а дочь получала высшее 
образование. Помогали родствен-
ники. В итоге оба они свободно 
владеют русским и литовским 
языками.

Витаутас в свою очередь глав-
ным событием в жизни считает 
свой приезд в Барнаул: «Самое 

главное, что я прижился здесь и 
создал здесь семью».

46 лет – срок для семьи внуши-
тельный. Выяснилось, что у супру-
гов к тому же приличная разница 
в возрасте – 17 лет. Они говорят, 
что она никогда не мешала, более 
того, муж и жена ее никогда не за-
мечали, а теперь уж и подавно. А 
секретом своего семейного счастья 
они считают не только терпение, 
понимание и уважение, но самое 
главное – крепкую любовь, которая 
жива до сих пор.

Супруги являются членами 
Общества литовской культуры 
на Алтае и чтят национальные 
традиции исторической родины 
главы семьи. И Витаутас играет на 
русском национальном инструмен-
те – балалайке, поет и пишет стихи.

15 мая отмечается Международ-
ный день семьи. Супруги Витаутас 
Закарявичус и Галина Закарявиче-
не – пример того, какой дружной 
может быть семья много лет.

Ирина ПАВЛОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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.15 МАЯ  МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СЕМЬИ.

.ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ..МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА.

.СОБЫТИЯ В КРАЕ.
Когда жива любовь

Владимир Черненко систематизи-
ровал выбор операций при вторичной 
хирургической обработке ран, лично 
выполнив около пяти тысяч различных 
операций. При его непосредственном 
участии в Алтайском крае был впервые 
создан кабинет «Диабетическая стопа». 
Итогом работы стало значительное сни-
жение количества высоких ампутаций 
нижних конечностей у больных сахар-
ным диабетом, устойчивое снижение 
рецидивов рожистого воспаления и 
хронического остеомиелита.П  

Почетное звание «Заслуженный 
работник пищевой индустрии РФ» 
получил председатель совета дирек-
торов акционерного общества «Барна-
ульский молочный комбинат» Гарри 
Шония. Под его руководством пред-
приятие превратилось в крупное и 
современное, в структуру которого 
сегодня входят производственные 
комплексы в Барнауле, маслосырза-
воды в селах Быстрянка, Павловск, 
Карагуж, Ребриха и Советском, а так-
же сеть молокоприемных пунктов на 
территории Алтайского края. Продук-
ция предприятия известна далеко за 
пределами Алтайского края.

– Это не лично моя награда, а при-
знание работы нашей компании в 
целом, – по-хозяйски отвечает награж-
денный. – У нас высокопрофессио-
нальный коллектив – около полутора 
тысяч человек. В 2000 году, когда мы 
только образовались, предприятие 
находилось в упадке, в состоянии 
конкурсного производства. На про-
тяжении этих 18 лет комбинат раз-
вивался и расширялся. И вот итог! За 
прошедшее десятилетие мы практи-
чески полностью обновили активные 
производственные фонды: провели 
модернизацию аппаратного, сырко-
во-творожного цехов, цеха розлива, 
сданы в эксплуатацию новое сыро-
хранилище и маслоцех.

Вместе с государственными на-
градами губернатор вручил регио-
нальные – орден «За заслуги перед 
Алтайским краем», медали «За заслуги 
перед обществом», «За заслуги в тру-
де» и «За заслуги во имя созидания». 
В числе награжденных оказался и 
наш коллега, ветеран газеты «Алтай-
ская правда» Николай Мазуров – на-

гражден медалью «За заслуги перед 
обществом».

Николай Васильевич работал в 
издательстве «Алтайская правда» 
на разных должностях с 1969 года. 
С 2003-го – архивариус редакции. С 
первых дней работы в типографии 
он начал собирать газеты и другую 
полиграфическую продукцию, на-
копив за десятилетия богатый, ин-
тереснейший архив.

Кроме того, он записывал воспо-
минания коллег на видео- и аудио-
кассеты, которые впоследствии оциф-
ровал. Будучи на пенсии, Николай 
Васильевич не отошел от дел. На базе 
собранных документов он создал му-
зей печатного дела, передав экспонаты 
в музей «Мир времени».П   

Медаль «За честь и мужество» полу-
чил Александр Гусев из Солтонского 
района. Он спас едва не утонувшую 
девочку, оперативно оказал ей первую 
помощь. Ребенка спас, но, возможно, 
сам под впечатлением от случившего-
ся на следующий день попал в боль-
ницу с инсультом, где пролежал около 
месяца, из них две недели – в коме.

Поздравляя награжденных, глава 
региона отметил, что на жителей края 
можно положиться в любых ситуаци-
ях, в решении любых задач государ-
ственного развития, о которых в том 
числе говорил 7 мая в ходе церемонии 
вступления в должность президент РФ.

– Президент Владимир Путин под-
черкнул, что стране «нужны прорывы 
во всех сферах жизни», – сказал Алек-
сандр Карлин. – Залог «прорывного 
развития», ведущая сила преобразо-
ваний – это граждане России, про-
фессионалы своего дела, патриоты, 
искренне переживающие за судьбу 
Родины. Государственные награды 
– это высшая оценка ваших профес-
сиональных и личных качеств.

В рамках торжественной церемонии 
также чествовали призеров Всероссий-
ского конкурса «Российская организа-
ция высокой социальной эффектив-
ности». В число победителей по итогам 
2017 года вошли Алтайская академия 
гостеприимства и КФХ Анатолия Ивано-
ва из Косихинского района. Александр 
Карлин вручил руководителям этих 
организаций дипломы Правительства 
России.

Вадим КУЛЕШОВ

Достойны высоких 
наград

– Конструктивный 
диалог с экспертом – это 
счастливый билет, – про-
должает Елена Лебедева. 
– Формат индивидуаль-
ных консультаций, так 
полюбившийся участни-
кам форума, также дает 
возможность не просто 
получить экспертное 
мнение, а увидеть вектор 
дальнейшего движения. 
В последнее время мы 
наблюдаем все больше 
примеров того, как зна-
комство с экспертом на 
форуме перерастает в си-
стемные консультации, и 
тут уже можно говорить 
об институте наставниче-
ства. Удачными примера-
ми своевременного сове-
та со стороны экспертов 
служат такие проекты, 
как «Мобильный плане-
тарий», дизайн-мастер-
ская «Бонжур», агентство 
домашнего персонала 
«Леди Мэри», творче-
ская студия BROOKLYN, 
социа льный проект 
«День красоты для мам» 
и другие.

В целом до 80% про-
ектов в производстве, 
бизнесе, образовании, 
социальной сфере, сфере 
информационных техно-
логий обычно реализует-
ся в той или иной степе-
ни в течение первого года 
после форума. Эксперты 
помогают встроить про-
екты участников в стра-
тегические решения раз-
вития территорий. Часто 
молодой руководитель, 
приехав на «Алтай. Точки 
Роста» в первый раз, уже 
через год возвращается с 
командой заместителей, 
сотрудников и даже пар-
тнеров.

За годы работы фо-
рума через его образо-
вательную программу 
прошли более десяти 
тысяч молодых руково-
дителей и перспектив-
ных специалистов из 
Алтайского края. Елена 

Лебедева отмечает, что 
особенно ей запомнился 
Вадим Чекряжев – моло-
дой человек из Заринска.

– Я познакомилась с 
ним еще на этапе отбора 
участников, – вспоми-
нает она. – У парня се-
рьезная степень инва-
лидности – ДЦП. Однако 
он подал заявку не на 
площадку для людей с 
инвалидностью «Парус», 
а сразу на площадку IT 
и написал в заявке, что 
ему не требуется сопро-
вождение волонтера. 
История Вадима – уди-
вительная! Из-за ДЦП 18 
лет своей жизни юноша 
провел в четырех сте-
нах. А потом приехал 
на «АТР», подружился 
на форуме с молодыми 
людьми из заринского 
спортивного клуба «Свя-
тозар» и стал ежедневно 
заниматься спортом. 
Сегодня Вадим Чекря-
жев помогает ребятам 
с ДЦП. Его социальный 
проект «Спорт без пре-
град» стал лучшим на 
форуме в 2016 году. Ва-
дим уверен, что если он 
смог встать благодаря 
спорту, то это получится 
и у других людей с огра-

ниченными возможно-
стями здоровья.

Ежегодно молодые 
люди представляют на 
«Алтай. Точки Роста» 
много интересных и 
эффективных проек-
тов. Например, проект 
«ШокоПицца» Алексея 
Доренских начинался с 
небольшой мастерской 
по производству шокола-
да, а сегодня его автор 
уже производит оборудо-
вание и поставляет его 
в регионы России. Еще 
один пример – извест-
ный лазертаг клуб «По-
лигон 22» Сергея Рогач-

кова, который работает 
уже более семи лет. Один 
из самых ярких проек-
тов, развивающихся 
вместе с форумом, – «Рас-
тем вместе». Его автор 
– Анна Паутова. Благо-
даря форуму женщина 
открыла полноценный 
детский сад и создала в 
Барнауле целую образо-
вательную систему: от 
курсов для беременных 
до современной частной 
общеобразовательной 
школы.
Кристина ЛИВЕР, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

С
Форум «Алтай. Точки Роста» прово-
дится для повышения квалификации 
и обмена опытом молодых руково-
дителей, активных молодых людей, 
имеющих управленческий, в том числе 
предпринимательский, потенциал. 
Они получают не только самую акту-
альную информацию и массу полезных 
знаний, но и современные инструмен-
ты для воплощения в жизнь своих 
идей.

По всем 
фронтам

Главным событием минувшей 
недели  стало ,  безусловно , 
празднование Дня Победы.

Большинство газетных полос мы 
посвятили этому самому значимому, 
са мом у с вя т ом у на ц иона л ьном у 
празднику, который по обыкновению 
отмечался очень масштабно. На улицах 
городов и сёл с самого утра 9 мая было 
оживлённо. Фронтовики с орденами и 
медалями, люди пенсионного возраста, 
украшенные георгиевскими лентами, 
молодёжь, семейные пары с детьми вышли 
на парад Победы. Около 160 тысяч жителей 
края приняли участие в трогательной, 
проникновенной акции «Бессмертный 
полк». Всего же в стране в колоннах с 
портретами своих родных – участников 
Великой Отечественной войны прошло 
более 10 миллионов человек.

Ещё одной важной темой недели стал 
старт в регионе весенней полевой кампании. 
В связи с морозной и малоснежной зимой, 
из-за которой земля глубоко промёрзла, 
а также затяжными майскими дождями 
начало посевной проходит в сложных 
условиях. Чтобы вовремя посеять, нужно 
будет ловить погожие дни и ночи, невзирая 
на выходные и праздники.

По-прежнему актуальной остаётся 
тема паводка. По сообщению ГУ МЧС 
Алтайского края, в третьей декаде мая 
ожидается вторая волна весеннего 
половодья. По прогнозам, она может 
пройти по сценарию 2014 года, если к 
таянию снега в горах присоединятся 
обильные осадки.

Из других значимых событий можно 
отметить успешный старт в нынешнем 
сезоне, пожалуй, самого известного 
алтайского спортсмена Сергея Шубенкова. 
Экс-чемпион мира и дву кратный 
чемпион Европы в беге на 110 метров с 
барьерами занял третье место на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Шанхае. Как и 
другие российские легкоатлеты, Сергей 
по-прежнему выступает под нейтральным 
флагом, и изменения этой безрадостной 
ситуации пока не предвидится.

Что ж, будем надеться, что алтайские 
аграрии, сотрудники МЧС, спортсмены 
сумеют прорваться по всем фронтам и 
преодолеть любые трудности.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

ИТОГИ

Команда единомышленников

С форума его участники увозят вдохновение и новые идеи.

(Начало на 1 стр.)

Галина и Витаутас отметили лавандовую свадьбу.

В ЗАГСе Индустриального района пару поздравили творческие коллективы.

(Начало на 1 стр.)

ПРОДАЮ ПЧЕЛОСЕМЬИ. 
НЕДОРОГО.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78

 Куплю овец. 8-909-501-6207. 

Извещение
Администрация Самарского сельсовета Локтевского района 

Алтайского края в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2002 года № 101 – ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» информирует собственников земельных долей 
бывшего колхоза им. Калинина, расположенного на границах му-
ниципального образования Самарский сельсовет Локтевского 
района Алтайского края, о проведении общего собрания, кото-
рое состоится 22 июня 2018 г. в 15 час. 00 мин. по адресу: Локтев-
ский район, с. Самарка, ул. Центральная, 67.

Повестка дня:
1. Утверждение списка лиц, земельные доли которых могут быть 

признаны невостребованными, и земельных долей, которые могут 
быть признаны невостребованными.

2. Определение местоположения земельного участка, находя-
щегося в долевой собственности, в границах которого невостре-
бованные земельные доли.

3. Выбор уполномоченного лица на совершение юридически зна-
чимых действий в отношении принадлежащих участникам доле-
вой собственности земельных долей.

При себе иметь документ, удостоверяющий личность, документ, 
удостоверяющий право собственности на земельную долю, пред-
ставителям собственников земельных долей – надлежащим обра-
зом оформленную доверенность.

С материалами повестки дня можно ознакомиться по адресу: 
с. Самарка, ул. Центральная, 69, ежедневно с 9.00 до 13.00, кроме 
субботы и воскресенья.

Извещение о согласовании проекта межевания
земельного участка

Заказчик: Васильев Анатолий Анатольевич, Алтайский край, 
Краснощёковский район, пос. Ермачиха, д. 49.

Кадастровый инженер: Машинина Н. А., 658150, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: 
zemleustroitel@list.ru, тел.: 8 (385-99) 21-5-48, 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:27, 
находящегося примерно в 2,8 км по направлению на север от ориенти-
ра поселок Ермачиха Краснощёковского района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка мож-
но в рабочее время в течение тридцати дней со дня опубликования 
настоящего извещения по адресу: Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41.

Обоснованные возражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого в счет земельной доли земельного 
участка следует направлять по адресу: 658150, Алтайский край, 
Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41  в тече-
ние тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Уважаемые акционеры акционерного общества
«Алтайский приборостроительный завод «Ротор»!
Совет директоров АО АПЗ «Ротор» уведомляет вас о том, что 

07 июня 2018 года в конференц-зале завода состоится ГОДОВОЕ 
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ АО АПЗ «РОТОР».

Место нахождения общества: 656906, г. Барнаул.
Время проведения собрания – в 14.00. Начало регистрации:

13 час. 00 мин.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в собрании акционеров – 13 мая 2018 года.

Повестка дня годового общего собра ния акционеров:
1. Утверждение годового отчёта общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой отчет-

ности) отчётности общества.
3. Утверждение распределения прибыли общества по резуль-

татам 2017 года.
4. О размерах, сроках и форме выплаты дивидендов по ре-

зультатам 2017 года.
5. Об избрании совета директоров АО АПЗ «Ротор» в соста-

ве семи человек.
6. Об избрании ревизионной комиссии АО АПЗ «Ротор» в со-

ставе пяти человек.
7. Утверждение аудитора АО АПЗ «Ротор».

Участникам собрания необходимо иметь при себе паспорт, 
а для представителей акционеров – доверенность на передачу 
им права на участие в собрании.

Вы имеете возможность направить (сдать) бюллетень для 
голосования в общество не позже чем за 2 дня до даты прове-
дения собрания или проголосовать на собрании.

Если акционер желает лично присутствовать на собрании 
акционеров или послать на собрание своего представителя, 
он должен взять с собой (или вручить своему представителю) 
полученные бюллетени для голосования.

К участию в собрании с правом голоса допускаются владельцы 
обыкновенных акций общества, зарегистрированные в реестре 
акционеров на 13 мая 2018 года.

Ознакомиться с материалами к собранию можно по месту на-
хождения общества.

ОСНОВНЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ СТОИМОСТИ
СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНЫХ РАБОТ

На 1 мая 2018 года утверждены и рекомендуются к применению 
индексы изменения текущих цен по отношению к территориальным 
базисным ценам Алтайского края 2001 года для объектов, финан-
сируемых за счёт бюджетных средств, рассчитанные КАУ «Алтай-
ский региональный центр ценообразования в строительстве»:

№
п/п

Средние индексы изменения элементов 
прямых затрат

к ценам ТЕР-2001
(ред. 2014 г. И1-2)

1. Стоимости материалов 5,67

2. Стоимости маш./часа эксплуатации машин 7,91

3. Оплаты труда 22,32

Средние индексы цен на строительно-монтажные работы по от-
ношению к базисным ценам 2001 года (ТЕР-2001 ред. 2014 г. И1-2) –
в размере 8,20 без учета НДС.

Средний месячный размер оплаты труда рабочего четвёртого 
разряда по состоянию на 1 мая 2018 года – 33721,35 рубля с учётом 
районного коэффициента 1,15.

Утверждена средняя расчетная стоимость строительства 1 кв. м 
общей площади жилья в Алтайском крае по состоянию на 1 янва-
ря 2018 года в размере 37469 рублей с учетом НДС.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт.

 Куплю прополис, пихто-
вое масло. 8-905-924-9059. 

Прошу откликнуться оче-
видцев насильственных дей-
ствий мужчины в отноше-
нии молодой женщины с 
ребенком 9 мая 2018 г. с 18 
по 18.30 на парковке ТОЦ 
«Плаза», ул. Короленко, 105.

Тел.: 8-905-928-5775,
8-902-998-9285. 

Уведомление
25.06.2018 года по адресу: Алтайский край, Красногорский рай-

он, с. Соусканиха, ул. Новая, 2-б в 11.00 часов местного времени со-
стоится собрание дольщиков земельных паев по вопросу заключе-
ния договора аренды на земельный участок сельскохозяйственного 
назначения общей площадью 6 190 866 кв. м (шесть миллионов 
сто девяносто тысяч восемьсот шестьдесят шесть) квадратных 
метров, находящихся по адресу: Алтайский край, Красногор-
ский район, в 7,7 км на восток от с. Соусканиха,  с кадастровым 
номером 22:20:000000:166, принадлежащих по праву общей доле-
вой собственности, с участием представителей администрации
Соусканихинского сельсовета.

Администрация Соусканихинского сельсовета.

Ветеринарная служба края, коллектив управления вете-
ринарии Алтайского края выражают глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу смерти

ЗАЗДРАВНЫХ
Михаила Ильича,

заслуженного ветеринарного врача Российской Федерации, в 
прошлом директора Алтайской краевой ветеринарной лаборатории. 

 Утерянный аттестат об основном общем образовании 
А № 0257058, выданный в с. Вяткино Усть-Пристанского 
района 10.06.1996 г. на имя Ивановой Татьяны Николаевны, 
считать недействительным. 
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

В Барнауле подвели ито-
ги очередного годичного 
цикла программы для 
одаренных школьников и 
молодежи «Будущее Ал-
тая». Ее заключитель-
ным этапом стала XXII 
краевая научно-практи-
ческая конференция, в 
которой участвовало 
около 600 детей 4 – 11 
классов из 12 городов и 
41 района.

Генеральным исполните-
лем программы «Будущее Ал-
тая» является Краевой центр 
информационно-технической 
работы (КЦИТР). А проходила 
конференция в течение четы-
рех дней в стенах техническо-
го университета. Проректор 
по учебной работе АлтГТУ 
Яков Овчинников сказал на 
открытии:

– Казалось бы, совсем не-
давно КЦИТР вместе с вузами 
начинал эту работу, но сегодня 
мы проводим уже двадцать 
вторую по счету конферен-
цию. Многие ее первые участ-
ники уже стали кандидатами 
и докторами наук, добились 
заметных успехов в карьере. И 
это неудивительно: програм-
ма «Будущее Алтая» – очень хо-
рошая школа. Хочется побла-
годарить не только КЦИТР, но 
и учителей, которые помимо 
своих основных обязанностей 
и часто на голом энтузиазме 
руководят научно-исследова-
тельскими работами школь-
ников.Р   

Программа «Будущее Ал-
тая» действительно начина-
ется с учителей, способных 
увлечь детей исследователь-
ской работой. Уже в начале 
каждого учебного года мето-
дисты КЦИТР совместно с экс-
пертами – преподавателями 
алтайских вузов определяют 
самые перспективные иссле-
дования ребят, которых будут 
прицельно готовить к феде-
ральным конкурсам.

Девятиклассник Сергей 
Яковлев из Кашкарагаихин-
ской средней школы Тальмен-
ского района на Всероссий-
ском конкурсе им. Менделеева 
этой весной завоевал кубок, 

золотую медаль «Юный иссле-
дователь» и диплом I степени с 
глубокой работой, посвящен-
ной миграционным процес-
сам в истории родного села. 
Подготовила его к участию в 
престижном научном состя-
зании… учительница началь-
ных классов Нина Иванова.

– Просто исследователь-
скую работу мы начинаем 
с детьми еще в начальной 
школе, а потом не бросаем 
их и постепенно двигаемся 
дальше, – объясняет педагог. 
– У нас все началось с кружка 
«Исследовательские проекты», 
в котором маленькие дети 
изучают бобров, живущих 
на речке Кашкарагаихе, или 
состав молока. Мой интерес – 
фамилии и история села, оно у 
нас старинное. Так мы и выш-
ли на тему, с которой Сережа 
ездил на конкурс. Но чтобы 

подготовиться, пришлось ра-
ботать не только в местном, но 
и краевом архиве, выходить 
на Томск.

За помощь учительница 
благодарит эксперта програм-
мы «Будущее Алтая» Ларину 
Швецову, доцента АлтГУ, кан-
дидата географических наук, 
которая не жалела времени 
на консультации и настроила 
девятиклассника на победное 

выступление. Кстати, работа 
Сергея настолько впечатли-
ла жюри Менделеевского 
конкурса, что один из мо-
сковских ученых попросил 
ее на память. Сам Сергей 
вспоминает не только на-
учный форум, но и первую 
в жизни поездку в столицу, 
посещение Красной площа-
ди, Третьяковской галереи 
и музея Булгакова.

Т   
На краевой конференции 

девятиклассник из Кашка-
рагаихи, как и другие по-
бедители всероссийских 
конкурсов, участвовал в мо-
лодежном жюри и проводил 
мастер-класс для учителей и 
других детей по защите науч-
ной работы.

– Наша программа объеди-
няет преподавателей вузов, 
учителей и школьников из 
многих районов, – говорит 
проректор по учебной работе 
АлтГПУ, эксперт секции «Исто-
рия, краеведение, археология 
и этнография» Аркадий Кон-
тев. – Она уже стала традици-
ей. Но держать такую высокую 
планку дорогого стоит.

Заместитель директора 
КЦИТР Тамара Кузюра расска-
зала «АП», что нынешняя кра-
евая конференция наглядно 
продемонстрировала резуль-
таты федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартов (ФГОС) начального 
образования:

– Очень хорошие результа-
ты у детей с третьего по седь-
мой класс, выступавших в ка-
тегории «Юниоры», некоторые 
работы не уступают исследова-
ниям старшеклассников. Все 
дело в том, что ребята занима-
ются проектной деятельно-
стью уже в начальной школе 
и эта тренировка дает плоды. 
Тенденция была заметна и на 
Всероссийском конкурсе «Шаг 
в будущее».

А еще там вновь подтверди-
ли уникальность сложившей-
ся в крае системы подготовки 
ребят, из которой невозможно 
изъять ни одно звено, зато по-
стоянно что-то добавляется. 
Например, сейчас КЦИТР го-
товит детей к поездке в обра-
зовательный центр «Сириус» 
в Сочи, созданный по иници-
ативе президента РФ.

Что касается краевой кон-
ференции, то в этом году орга-
низаторов особенно порадовал 
прирост числа участников в 
секции «Физика, техника, 
астрономия»: в ней выступи-
ло больше 80 детей (а обычно 
50 – 60 человек). Держат мар-
ку и гуманитарные науки, 
особенно популярно у детей 
краеведение.

Любовь КАРПОВА

В Бийске два дня прохо-
дили открытые кра-
евые соревнования по 
спортивному авто-
мототуризму «Кубок 
Победы», посвященные 
73-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной 
войне.

В «фигурке» участники 
заезда должны были на мо-
тоциклах пройти «коридор», 
«змейку», габаритные ворота, 
эстафету, «качели», трамплин, 
круг, колейный мост, линию 
«стоп», не сбив ограничители. 
Лихо и без штрафа прошли 
дистанцию воспитанники 
клуба «Триал» Бийского рай-
она. Среди участников было 
немало дебютантов. Юниоры 
10 – 14 лет выступали на са-
мых маленьких мотоциклах. 
Были и взрослые мотоцикли-
сты.

Накануне всю ночь шел 
дождь, с утра прибавился 
шквальный ветер. Так что к 
вечеру все спортсмены про-
дрогли и промокли насквозь. 
Хорошо, что руководство базо-
вого лагеря «Лесной городок», 
где разместились участники 
состязаний,  обеспечило ком-
фортное проживание команд 
в корпусах лагеря и даже при-
готовило для них сауну. Рас-
сказывает судья соревнований 
Виктор Пантыкин:

– Представьте крутые подъ-

емы и спуски после ливня! 
Юниорам пришлось туго. 
Частые падения, поднимание 
мотоциклов отнимали у них 
последние силы. Добавило 
ощутимой сложности и то, что 
в дистанцию были включены 
искусственные препятствия: 
камни, трамплины, бетонные 
блоки, трубы, поваленные де-
ревья, шины от грузовиков и 
тракторов…

Эту трассу построил руко-
водитель клуба «Триал» Иван 
Москаленко для своих воспи-
танников и для проведения 
соревнований по мотоспорту. 
На Кубке Победы он выполнял 
обязанности начальника дис-
танции. В командном зачете 
по итогам первого соревнова-
тельного дня впереди оказа-
лась команда клуба «Звезда» из 

города Тогучина Новосибир-
ской области. Их соперники 
оценили ситуацию и во вто-
рой день постарались достать 
лидера. Это удалось команде 
клуба «Горизонт» из Барнаула. 
На третьем месте в итоговом 
протоколе закрепились ребя-
та из бийского клуба «Багги» 
– прошлогодние обладатели 
Кубка Победы.

В личном зачете в клас-
се «Мини-юниор» победили 
Игорь Шестаков («Триал», с. 
Лесное), в классе «А-юниор» 
– Антон Евтушенко («Совре-
менник», Барнаул). Среди стар-
ших ребят лучшие результаты 
показали Антон Хлуновский 
(«Горизонт», Барнаул), Добры-
нин («Багги», Бийск), Данил 
Воробьев («Горизонт», Барнаул).

В классе «Народный» на 

пьедестал почёта поднялись 
Андрей Крутиков, Кирилл 
Зайцев, Алексей Иванов (все 
«Триал», с. Лесное Бийского 
района), а в «Авто» победили 
Алексей Смородин («Багги», 
Бийск), Александр Мишурин 
(«Горизонт», Барнаул), Михаил 
Драничников («Багги», Бийск).

Отмечая хорошую орга-
низацию традиционных 
краевых соревнований по 
автомототуризму, мастер 
спорта, судья первой кате-
гории Виктор Пантыкин с 
горечью замечает:

– Автоинспекторы ГИБДД 
города Бийска почему-то не 
получили указания о сопро-
вождении мотоколонны из 90 
участников. Поэтому впервые 
за почти 40-летнюю историю 
соревнований пришлось от-
менить парад по городу и 
митинг у Мемориала бийча-
нам, погибшим в Великой 
Отечественной войне. А это 
является неотъемлемой ча-
стью Кубка Победы.

Людмила ЕРМОЛИНА, 
Виктор ПАНТЫКИН 

(фото)

  МОТОСПОРТ .

  ФЕМИДА .

Хорошая школа

Главный соперник – секундомер

  БУДУЩЕЕ АЛТАЯ .

«Героинщики» – в колонию
По приговору Залесовского 

районного суда члены этни-
ческой преступной группы, 
организовавшей межреги-
ональный канал поставки 
наркотиков (Новосибирск – 
Барнаул – Кемерово), надолго 
отправились за колючку.

В августе 2016 года трое граж-
дан СНГ, приехавших на Алтай,  
разработали совместный пре-
ступный план, намереваясь 
получить доход от торговли 
наркотиками. Один из членов 
ОПГ должен был незаконно при-
обретать в Новосибирске геро-
ин, потом передавать второму 
фигуранту в Барнауле. После 
этого они собирались достав-
лять запрещенное вещество в 
Кемеровскую область – по ме-

сту жительства третьего члена 
ОПГ. Ему же отводились поиск 
потенциальных покупателей и 
сбыт товара.

Осенью 2016 года возле одно-
го из кафе Кемеровской области 
они намеревались продать бо-
лее 250 граммов смеси, содержа-
щей героин. Но их действия пре-
секли сотрудники УФСБ России 
по краю. Наркоторговцы были 
задержаны с поличным. Позже 
во время обыска в доме одного 
из членов ОПГ правоохраните-
ли изъяли почти килограмм 
героина, который готовился для 
последующего сбыта. Один из 
фигурантов дела получил 12 лет 
строгого режима. Его подельни-
кам назначено по 11 лет такой 
же колонии.

С особой жестокостью
53-летний житель Павлов-

ского района обвиняется в 
убийстве человека и попытке 
лишить жизни еще одного с 
особой жестокостью.

В середине декабря 2017 года 
он находился в рыбацком доми-
ке в Ларичихинском лесничестве 
(Павловский район) вместе с не-
сколькими такими же любите-
лями рыбачить. Не обошлось без 
горячительных напитков и ссор. 
Разобиженный рыбак уехал из 
лесничества на снегоходе. Но 
желание отомстить взяло верх 
над разумом. Дождавшись, пока 
оставшиеся в доме мужчины 

уснут, вернулся с ёмкостью, на-
полненной бензином, бросил 
ее через оконный проем внутрь 
дома и поджег. Вспыхнул пожар. 
Погиб 52-летний мужчина. Вто-
рому рыбаку удалось выбраться 
через окно, однако он получил 
термические ожоги тела первой 
и второй степени. 

Как рассказала «АП» помощ-
ник руководителя управления 
Следкома РФ по краю Людмила 
Рязанцева, поджигатель своей 
вины не признал, выдвигая 
различные версии, почему мог 
загореться дом. Каким будет 
наказание, решит суд.

Попались, аферисты!
Жители Самары, обманув-

шие 41 простака Алтайского 
края более чем на 1,2 млн 
руб., предстанут перед судом.

Заместитель прокурора Же-
лезнодорожного района Барна-
ула Егор Кайзер рассказал «АП», 
что в 2016 году 39-летняя житель-
ница Самарской области создала 
и возглавила организованную 
группу, куда вошел ее 33-летний 
знакомый. С декабря 2016-го по 
февраль 2017 года из различных 
регионов России – Ростовской, 
Воронежской и Липецкой об-
ластей, используя специальное 
программное обеспечение, на 
мобильные телефоны людей 
поступали ложные сообщения 

о возникших проблемах с бан-
ковскими картами. Предлага-
лось перезвонить в Самарскую 
область. Якобы для того, чтобы 
обезопасить себя от хищений, 
требовалось сообщить личные 
данные о счетах, картах, паролях 
к ним и другую информацию.

Со счетов 41 человека убыло 
в общей сложности свыше 1,2 
млн руб. Хищение еще у четырех 
удалось предотвратить в связи 
с блокировкой банком опера-
ций по счетам. Уголовное дело 
самарских ловкачей направлено 
в Михайловский районный суд 
Алтайского края для рассмотре-
ния по существу.

Мария ШАЦКАЯ

Под видом 
друзей

Полицейские разыски-
вают злоумышленников, 
которые взламывают 
аккаунты в социальных 
сетях. От лица друзей хо-
зяев они просят в долг 
деньги.

Накануне на такую улов-
ку попался житель Барнау-
ла и лишился 5000 рублей. 
Заглянув на свою страницу 
в молодежной социальной 
сети, он увидел сообщение 
от приятельницы с прось-
бой занять ей денег путем 
перевода на банковскую 
карту. Молодой человек 
откликнулся на просьбу о 
помощи и перевел нужную 
сумму.

Затем позвонил своей 
знакомой и сообщил, что 
она уже может получить 
деньги. Однако та ответи-
ла, что ничего не просила, 
а её страница в социальной 
сети взломана. Потерпев-
ший обратился в полицию. 
Возбуждено уголовное дело 
по статье 159 УК РФ «Мошен-
ничество».

Как правило, подобные 
сообщения в социальных 
сетях рассылаются всем 
друзьям, количество кото-
рых иногда доходит до не-
скольких сотен или даже 
тысяч.

В таких ситуациях ре-
комендуется незамедли-
тельно связаться с другом 
и уточнить, действитель-
но ли ему нужна помощь. 
Если выяснится, что это 
моше н н и к и ,  в з лом а в 
страницу, прикрываются 
именем вашего знакомого, 
нужно обратиться к адми-
нистраторам социальной 
сети. Кроме того, следует 
незамедлительно изменить 
пароли в социальных сетях, 
интернет-почте и регулярно 
проверять компьютер на на-
личие вирусных программ, 
которые могут передавать 
мошенникам пароли от ак-
каунтов.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Если вы считаете, что 
в плохом настроении 
лучше отгородиться от 
мира, вы ошибаетесь. 
Барнаульский психолог 
Анна Бирева поделилась 
секретами, как оста-
ваться в хорошем рас-
положении духа даже 
в непогоду.

Самый первый 
совет – пригласите 
друзей, займитесь 
приготовлениями к 

их приходу. Вы и не заметите, 
как плохое настроение улету-
чится.

И от легкой хан-
дры, и от депрессии 
существует надежное 

средство – физкультура. Пого-
няйте себя до седьмого пота – и 
вместе с ним уйдет неприятный 
осадок из мыслей и чувств. А за-
нимаясь аэробикой, вы забудете 
обо всем, кроме музыки и ритма.

Н а й д и т е  с е б е 
дело. Лучше, если это 
будет какое-нибудь 
кропотливое заня-

тие, например, разобраться 
наконец в ящиках стола. Но 
учтите: неприятные дела луч-
ше оставить до другого раза.

Вспомните свои 
достоинства. Скажи-
те себе: «Да мне ведь 
цены нет! Я хорошо 

готовлю (шью, работаю, рисую, 
пою...). Внешне тоже очень даже 
ничего!»

Иногда позволь-
те себе всласть по-
грустить. Здоровая 

грусть не означает, что нужно 
изводить себя мрачными ду-
мами целый день. Дайте себе 
минут пятнадцать на то, что-
бы выплеснуть накопившуюся 
печаль, поплакать, пожалеть 
себя...

Давно известно, 
что внешнее выраже-
ние эмоций, мимика 
человека оказывают 

влияние на его внутреннее 
состояние. Если достаточно 
долгое время притворяться 
спокойным, то в конце концов 
успокоишься. Если постоянно 
изображать недовольство, то 
поневоле начнешь выискивать 
для него повод. Поэтому улыбай-
тесь! Дарите улыбку всем – про-
давцу, попутчикам, коллегам, 
соседу, с которым спускаетесь 
в лифте. Вы сами не заметите, 
как настроение улучшится. А 
кроме того, улыбка имеет свой-
ство «заражать» окружающих. И 
если вокруг улыбающиеся лица, 
то найти повод для огорчения 
и плохого настроения будет 
непросто!

Полина ЛОШКАРЕВА

  САМОЧУВСТВИЕ .
Шесть советов от хандры

11

22

33

44

55

66

ФАКТ
Наше настроение влияет на цветовое восприятие моз-
га. К такому выводу пришли специалисты из Универси-
тета Торонто. Оказалось, что любые эмоции управля-
ют работой зрительной коры мозга, в результате чего 
во время позитивных эмоций зрительная кора вбирает 
больше цветовой информации, делая мир визуально 
ярче, и наоборот, негативные эмоции делают мир во-
круг нас тусклым, так как зрительная кора не воспри-
нимает часть цветовой информации.

КСТАТИ
53 школьника из Алтайского края приняли участие 
в федеральных конкурсах научно-исследовательских 
работ в 2018 году. На конкурсе «Шаг в будущее» ал-
тайская делегация в третий раз подряд завоевала 
Научный кубок России III степени. Победители стали 
кандидатами в состав делегации на международные 
инженерные выставки в США, Европе и ОАЭ.

Юные ученые, исследователи и изобретатели.

В этом году как никогда сильны юниоры.

Участники прошли сложные испытания.

На старте.

Артем Васильев из Завьяловского района пред-
ставляет свою разработку преподавателям вузов.


